

# EL POPULAR

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid un mes 4 rs., trimestre 12; en provincias, trimestre 15; por correspondencia 17; en el extranjero, 50 en Portugal, 36; en Ultramar 60.

Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico 5 y 10 rs. línea. Anuncios a UN real línea a los suscritores y doble precio a los que no lo sean.

Los anuncios cerrados a precios convencionales.

MADRID.

VIERNES 43 DE NOVIEMBRE DE 1895.

La correspondencia a DON MIGUEL P. GARCIA Director y Administrador de EL POPULAR. No hay más nombre que tenga representación legal en la Empresa de este periódico.

OBSERVACIONES.

EL POPULAR no se publica los días festivos. La Redacción y Administración, calle del Prado, núm. 45, piso bajo, derecha. No se responde de las cartas que contengan sellos y no vengán certificadas. Las cantidades que se nos remitan en sellos abonarán el 5 por 100 de cambio. La mano de periódicos de 25 ejemplares 2 rs. y 50 céntimos. No se sirve suscripción que no acompañe su importe. Termina esta, sin haberla renovado, dejaremos de remitir el periódico pero avisaremos con anticipación.

NÚM. 1939

## EL BANQUETE DE ANOCHE.

En medio de las desgracias de este país, de las discordias que nos devoran y de la intranquilidad permanente en que vivimos, es un espectáculo consolador ver cuán unidos é identificados están todos los partidos españoles a penas la voz de la patria resuena en nuestro corazón, llamándonos al sacrificio y a la lucha para sostenerla contra las asechanzas del extranjero. Ha bastado que el Norte-América, este país ingrato que tan pérfidamente corresponde al inmenso beneficio de haberla arrancado de la oscuridad del Océano y dádola los primeros gérmenes de vida, amenazara nuestra honra y la integridad de nuestro territorio, para que todos los españoles de comun acuerdo alzaran su voz a favor de la patria, dispuestos a hacer todo género de sacrificios.

Ayer lo vimos, nos parecía casi inverosímil; nuestro pecho latía fuertemente a cada acento que el patriotismo arrancaba de boca de los representantes de la prensa de distintos matices, de esta prensa tan dividida, que tan denodadamente lucha entre sí, sin reparar apenas las consecuencias de sus apasionados ataques: todos, amigos y enemigos, cubanos y españoles, protestaban solemnemente en el banquete de casa de Lhardy de su acendrado amor a la patria, de su firme resolución de perecer antes que ceder un palmo de nuestro territorio. Era el eco del país que resonaba, por boca de sus diferentes órganos, mostrando a los Estados americanos que en vano se atentaría contra nosotros, pues España entera se levantaría como un solo hombre contra el extranjero invasor.

Allí se brindó por los leales que con tanto tesón sostienen la causa de España en las ciudades de la Unión-Americana, esto es, en el seno del filibusterismo, en el corazón de los enemigos de nuestra bandera, donde tanto valor se necesita para arrostrar las iras, las perfidias y asechanzas de un enemigo poderoso y pérfido.

Allí se brindó por los valientes voluntarios que están prodigando su sangre para libertar a Cuba de la anarquía de hordas salvajes, de una ruina segura y de una dominación ominosa, manteniéndola estrechamente unida a la madre patria, a quien lo debe todo.

Allí se brindó por el esforzado ejército de Cuba, que tantas penalidades está sufriendo sin exhalar una queja, batiéndose con heróica firmeza contra enemigos ocultos que solo luchan a favor de la oscuridad, de espesas selvas, escarpados riscos y de traidoras emboscadas.

Allí se brindó por el ejército que ha pacificado el Este de España, y el que tan denodadamente lucha contra las facciones del Norte, sufriendo los rigores de un clima inclemente, asaltando trincheras que encierran enemigos invisibles, peleando siempre contra los elementos y montes escarpados que sirven de baluarte al carlismo.

Allí se brindó por todos los ministros de Ultramar que ha habido du-

rante los últimos años, pues todos sin excepción han sostenido con invencible decisión la unidad del territorio, la honra de España allende el Océano, la conservación de Cuba, la más rica joya de los mares.

Allí se brindó por la monarquía de Alfonso XII, símbolo de paz, durante cuyo reinado se ha logrado en diez meses asegurar el orden, pacificar el Centro y Cataluña, como pronto lo será el Norte, donde la facción sienta llegada su última hora y se ve sucumbir dentro de poco a pesar de sus desesperados esfuerzos.

La paz pedían cuantos hicieron uso de la palabra; la paz brotaba de todos los corazones con indecible anhelo. Todos los partidos sienten el cansancio de los pasados desórdenes, todos concentran sus deseos en que termine pronto este estado permanente de guerra que desgarró hace años las entrañas de la patria. ¡Quién no está ya fatigado de sangre, de venganzas, de discordias, de intolerancia y dictadura!

La paz vendrá, sin duda, siempre por desgracia harto tarde. Apenas se hayan concentrado en el Norte las numerosas fuerzas allí destinadas, la facción se disolverá como el hielo al calor de los rayos solares, y las puertas de Jano se cerrarán para disfrutar de los tranquilos gozos del hogar doméstico y dar al trabajo la vida é importancia que le ha arrebatado la guerra Pacificada la Península, la cuestión de Cuba no ofrecerá ya dificultad, si es que no está definitivamente exterminada la insurrección.

En los brindis de anoche notamos la omisión de la presente campaña de Cuba. Se habló mucho de los Estados-Unidos, de su verdadero poder militar y de su riqueza; pero se dió harto al olvido, en nuestro concepto, al valiente ejército que sostiene la honra nacional en aquel clima mortífero y tan lejos de sus hogares.

Si nosotros hubiésemos tenido ocasión de brindar, lo hubiésemos hecho por las dignísimas autoridades que están al frente de aquella Isla; hubiésemos expuesto los grandes sacrificios que están haciendo los señores Villate y Carbó para dar a la campaña la energía, rapidez y extensión que necesita.

Hubiésemos puesto de relieve nuestra situación militar, las dificultades que hay que vencer y sobre todo, hubiéramos fijado la atención de los reunidos en el grave estado económico en que se halla en la actualidad aquella Isla.

Ya lo hemos dicho repetidas veces: poco se alcanzará con reformas en la Administración. No se haga nadie ilusiones, esta cuestión es con respecto a la guerra muy secundaria.

Si la administración no es tan buena como fuera de desear, es sin embargo, tal vez la que mejores resultados ha obtenido, según se comprueba con los estados de recaudación por los cuales se ve que las rentas tanto terrestres como marítimas, han tenido un buen aumento en relación con la de años anteriores.

Lo que en Cuba importa para la prosecución de la guerra, es procu-

rar con pronto y eficaz remedio los recursos necesarios para su sostenimiento y atajar la grave crisis que se va presentando.

Nosotros hubiésemos llamado muy particularmente la atención de toda la prensa sobre cuán preciso es de todo punto que con la brevedad que reclama asunto tan importante, se decida lo que haya de hacerse para conjurar la crisis económica que es hoy la terrible esfinge en la isla de Cuba. De está suerte, tal vez de la reunión hubiese salido un propósito más práctico y positivo, un resultado de más urgente necesidad para la conclusión de aquella malhadada guerra.

Reciba, pues, nuestro parabien el señor Ferrer de Couto. La reunión de ayer es una elocuente prueba del gran patriotismo que anima a los españoles. Recuérdesele a la potencia norte americana, cuando pueda de nuevo hablarla desde las columnas de su periódico. A favor de Cuba toda la prensa española está animada de un mismo sentimiento; la España entera piensa y siente de la misma suerte.

Reciban asimismo nuestro para bien los señores Villate y Carbó, ya que anoche no hemos llenado este vacío; el país cifra en tan dignas autoridades, su esperanza, y no cabe duda que con los medios indispensables pacificarán en breve plazo el vasto territorio cubano.

Anoche tuvimos el gusto de asistir al convite de despedida con que obsequió el director de *El Cronista* de Nueva-York a la prensa de Madrid. Todos los periódicos estaban allí representados; a los dos lados del anfiteatro estaban los señores Escobar y Sedano, y vimos entre otros a los señores Cárdenas director de *El Tiempo*, Abial de *El Globo*, Sanchez Perez de *El Solfeo*. Campo de *La Correspondencia*, al señor don Manuel del Palacio, a los señores Frontaura, Teodoro Guerrero, Modesto Fernandez y Gonzalez, un redactor de la *Gaceta*, al señor García Ruiz (don Gregorio) al señor Llorente, al señor Riesgo etcétera.

Escusado es decir que la casa Lhardy sirvió la mesa como era de esperar de un establecimiento tan acreditado.

Al terminar, el señor Ferrer de Couto dió las gracias en términos muy expresivos a todos los concurrentes por haber acudido a su llamamiento y darle aquella muestra de aprecio.

A continuación brindó el señor Escobar por ser el más antiguo de los periodistas allí reunidos, pues según manifestó hace treinta y siete años que vive consagrado al periodismo.

Expuso los sacrificios hechos por el señor Ferrer de Couto a favor de la causa nacional é hizo constar que aun antes del 30 de Diciembre había sido ministerial de todos los ministros de Ultramar, por haber tenido ocasión de observar muy de cerca que todos en este punto han pensado unánimemente. Refiriéndose al señor Ferrer de Couto, le dió que manifestase a toda América, a su regreso a Nueva-York, que la prensa de Madrid está animada de un mismo sentimiento para la conservación de la integridad de la patria, y que España está resuelta a hundirse antes que abandonar aquella Isla.

El señor Gélpi y Fierro, director de *El Comercio*, dió un breve discurso en el que la prensa cubana es acreedora al agradecimiento del país por su

lealtad y el patriotismo ardiente con que ha sostenido la causa de España.

El señor Llorente, cubano, dió las gracias al señor Ferrer de Couto por las frases cariñosas que había consagrado a los leales de Cuba, que dió ser la inmensa parte de aquel país.

Con este motivo hizo uso de la palabra el señor Ferrer de Couto, haciendo breves consideraciones sobre el estado norte-americano. Dijo que aquí tenemos una idea muy exagerada del poder de los Estados Unidos; que esta potencia llegó a su apogeo años atrás en todas las esferas, lo mismo económica que militar, pero que desde que estalló la guerra civil, se ha roto definitivamente la unidad nacional, paralizado los negocios, perdido la prepotencia militar y contraído una deuda inmensa que le impedirá lanzarse a empresas atrevidas y costosas.

Añadió que la emigración ha disminuido mucho, notándose que muchos de los inmigrantes regresan nuevamente a Europa. Hizo una triste pintura del estado de los negocios, de las quiebras que allí ha habido y del gran descenso de su riqueza. Dijo que aquel país no está tan adelantado, como aquí se cree. Expuso el estado de su marina, incapaz de luchar con nuestras fragatas. Recordó que el general Malcampo le había en cierta ocasión manifestado que no tendría inconveniente con una fragata de madera atacar su marina militar, que solo consta de algunos *Monitores* averiados é inservibles, que destacándose apenas a flor de agua, y no andando más que dos millas por hora serian pronto alcanzados y echados a pique.

Añadió que si los Estados-Unidos no se atrevían a declararnos la guerra era por el temor que tienen a nuestra escuadra y a que armásemos algunos buques en corso, que en poco tiempo acabarían con su marina mercante.

En prueba del respeto que a aquella potencia le inspira el nombre de España, refirió que solo un artículo de *El Cronista* bastó para un aumento del cambio de un 33, si no oímos mal, del oro, algunas quiebras é introducir un verdadero pánico. Añadió que habiendo mandado recientemente ciertas notas casi groseras, ha bastado una contestación digna de España para acallar la gritería de la prensa norte-americana é inducir al Gobierno de Washington a manifestar que no abrigaba ningún pensamiento hostil a España. Dijo que era ya la tercera vez que había observado esta actitud de los Estados-Unidos ante la conducta enérgica de nuestros Gobiernos, tomando de ahí margen para reprobar la política del miedo.

Hizo ver la difícil situación política de la potencia norte-americana á consecuencia de la guerra civil, dibujándose una división en tres grandes nacionalidades marcadas por la naturaleza, ó sea la del Norte, la del Sur y la de Oeste, que el señor Ferrer de Couto cree inevitables. Respecto de su deuda calcula que la general asciende a tres mil millones de duros y la de los Estados unos cinco á seis mil millones, constituyendo un total de unos ocho mil millones de duros, deuda que lleva trazas de duplicarse y triplicarse en poco tiempo.

Mostró la dificultad de declararnos la guerra, ya porque el presidente no puede hacerlo por sí, pues necesita el consentimiento de las Cámaras, ya porque la rechazan los hombres de comercio, ya porque temen un éxito desgraciado. Expuso el exorbitante aumento de las contribuciones y la tendencia a aumentar los derechos de arancel para los géneros importados contra las teorías

libre-cambistas hasta ahora allí dominantes.

A continuación habló de la clase de hombres que sostienen la insurrección cubana y de la gran lealtad de la mayoría de aquella Isla.

Terminó diciendo que una vez más hará constar a los Estados-Unidos la unanimidad de la prensa española y la firmeza de todo el país, respecto de la anexión incondicional de Cuba.

El señor Modesto Fernandez y Gonzalez pronunció breves pero elocuentes palabras a favor de Cuba y del señor Ferrer de Couto.

El señor Sedano, después de manifestar que nadie había sostenido con más tesón que él la causa de España en Cuba, añadió que era preciso introducir en aquella Isla las reformas que la libertad de consumo con la civilización, aconsejan, asimilándola en derechos a la Península.

El señor don Manuel del Palacio leyó un soneto dedicado a su amigo el señor Ferrer de Couto, que aparecerá hoy en las columnas de *La Patria*.

Habló también el señor Campo, quien recordó su viaje a Cuba refiriendo que a su llegada al puerto de la Habana, le dijeron que tal vez al día siguiente sería la Isla atacada por la escuadra norte americana, lo cual le movió en un arranque de patriotismo a presentarse al jefe de un batallón de voluntarios, diciéndole:

«Aquí está un héroe resuelto a batirse por su patria,» acto que le mereció la medalla de voluntario que ostentaba ayer en su frac. Habló con alguna extensión sobre otros asuntos, brindando por los voluntarios cubanos y dedicando un recuerdo a la sociedad de escritores y artistas.

Finalmente cerraron los brindis el señor Escobar y el anfitrión con breves y sentidas palabras.

Cuantos hicieron uso de la palabra, hallaron muy buena acogida, siendo á veces interrumpidos con muestras de aprobación, y aplaudidos al final de sus breves discursos.

En la reunión reinó gran armonía, mucho entusiasmo, y todos aprobaron una vez más que España, á pesar de sus intestinas discordias, tiene gran patriotismo, apenas se ve amenazada por el extranjero.

Se asegura que pronto el señor Berranger acatará la jefatura del señor Sagasta, uniéndose á los constitucionales.

Defiende *La Iberia* al duque de la Torre del cargo que le dirigió ayer *El Eco de España*, considerando intencionado su reciente viaje. *La Iberia* dice que el referido viaje estaba pensado tiempo há y que el duque regresará pronto á Madrid.

Mañana habrá de reunirse la mesa de la Junta directiva del partido constitucional.

En ella se ultimaré el memorial de agravios, pero no se discutirá de nuevo, como ha dicho un colega, pues no se ha discutido antes la actitud del partido en las próximas elecciones.

Dicha discusión no tendrá lugar hasta después de recibir la contestación del Gobierno al memorial de agravios, y es muy posible la asistencia de los constitucionales á la lucha electoral, si el Gobierno actual ú otro análogo preside las elecciones.

Los últimos telegramas de Nueva-York son favorables á España. La digna actitud del Gobierno español ha acallado la gritería de los periódicos vengingeros de aquella isla, y el Gobierno de Washington se muestra muy respetuoso y hostil á toda idea de guerra.

Los rumores de modificación ministerial se acentuaron ayer más que en los días anteriores, creyéndose que entrarán a formar parte del Ministerio los señores Cánovas, Barzanallana y conde de Toreno.

Creemos por ahora bastante infundadas estas noticias.

Las disposiciones vigentes no nos permiten tratar de movimientos militares, sin lo cual podríamos ya dar detalles importantes de la actividad que reina en los departamentos militares para llevar al Norte los medios de acción con que se ha de obtener, antes de lo que muchos creen, la pacificación de las provincias insurrectas por la victoria de nuestras armas.

Como lo verifica el colega del que transcribimos el sueldo siguiente, recomendamos su lectura a los labradores que diariamente nos leen:

«A fin de conseguir hacer gran mortandad de hormigas, que tan perniciosas suelen ser a los árboles frutales por el daño que ocasionan en sus hojas y brotes tiernos, recomendamos a nuestros agricultores y propietarios que en la época oportuna coloquen a las inmediaciones de los troncos de los árboles, ó próximo al hormiguero, un hueso sin descarnar, y al momento se le verá completamente cubierto con muchos centenares de insectos; siendo este el momento oportuno de meter el hueso en agua hirviendo ó bien caliente, después se vuelve a colocar de nuevo el hueso ó huesos en sus respectivos sitios, repitiendo esta operación tantas veces como sea necesario.»

El procedimiento no puede ser en verdad más sencillo ni económico, y cuya eficacia se pone bien de manifiesto con solo su anuncio.

Aunque no salimos garantes de la certeza del hecho, hemos oído decir, sin embargo, que el Gobierno tiene el propósito de continuar adjudicando, por medio de pública licitación, la recaudación de contribuciones.

Pero bien sea *El Banco de España* el que se quede con aquel importante servicio u otro establecimiento, parece que sufrirá alguna modificación las condiciones del contrato. Pues teniendo el Gobierno en cuenta, los grandes recargos que han sufrido la mayor parte de los impuestos, á consecuencia de las necesidades del Tesoro, para poder hacer frente a las del país, desea aliviar en lo posible la situación de los contribuyentes introduciendo en beneficio de estos, toda la rebaja posible en los premios de cobranza y en los recargos por apremio.

Esto es lo que ha llegado a nuestros oídos pero sin que podamos asegurar más ó menos fundadamente, si es ó no exacto.

Por nuestra parte deseáramos que lo fuese, toda vez que las reformas que hemos indicado habían de redundar en beneficio de las clases contribuyentes, cuyos sacrificios en aras del país son bien conocidas, y acreedoras aquellas por lo tanto a todo género de consideraciones.

Hemos leído con satisfacción en nuestro estimado colega *El Porvenir* de Jerez de la Frontera, que por iniciativa de su primera autoridad, ha acordado el cabildo fundar una biblioteca pública, estableciéndola en el local del Cabildo Viejo y tomando por base el legado de un ilustrado convecino, los libros que fueron de la Económica Jerezana y contando con que el vecindario acudirá á la invitación que pasará la alcaldía, á fin de que aquellos contribuyan con sus donativos.

Esa es una de las primeras necesidades que deben atender los Gobiernos, los pueblos y los particulares. Instrucción, mucha instrucción es lo que necesita nuestro país si ha de ir extirpando poco á poco el gusano roedor de la ignorancia, hermana del vicio y del crimen.

Que el pensamiento de la autoridad local de Jerez de la Frontera tuviese muchos imitadores, sería nuestra mayor complacencia.

El ayuntamiento de Valencia, ha acordado la edificación de un local para escuelas en el que puedan instalarse con comodidad una de niñas, una de niñas y otra de párvulos, y las familias de los maestros.

También, y á propuesta del señor conde de Almodóvar, alcalde presidente, se acordó, en principio, ir edificando poco á poco locales para más escuelas.

Solo una consideración nos ocurre relativa á tal pensamiento que de todas veras aplaudimos, y es, que á fin de que la instalación de nuevos centros de enseñanza elemental no sea germen de nuevos disgustos y de nada dignos ni edificantes espectáculos, como los que hoy venimos presenciando, con el injustificable cuanto absurdo proceder de algunos, de muchos municipios españoles al negarse á abonar sus sueldos ó asignaciones á los profesores de primera enseñanza, se procure al propio tiempo que contar con la suma de recursos bastante á los gastos de creación, no olvidarse de la respectiva al pago de haberes á los maestros que buscan al encargarse de las escuelas, el medio de poder cubrir sus atenciones de la vida, de una manera útil y honrosa.

Confiamos en que el ayuntamiento de Valencia habrá tenido y tendrá sin duda esto muy en cuenta, pues de otra suerte, en vez de concurrir á un propósito loable á todas luces, habría aumentado las causas del mal que hoy pesa sobre la clase desvalida de maestros de instrucción pública.

La junta provincial de Instrucción pública de Jaén ha solicitado el restablecimiento de los exámenes de maestras de la provincia en aquella capital. La superioridad lo ha negado interin no se establezca una escuela dedicada á la enseñanza de dicho sexo.

Entusiastas y acérrimos partidarios nosotros de que las esferas de la instrucción vayan ensanchándose en este país, nos conduce el conocimiento de que haya provincias en España que no cuenten aun en su capital escuelas normales de maestros ni de maestras.

No se nos ocultan las dificultades que rodean siempre á todo proyecto de nuevas creaciones, y máxime si, como en el caso actual, esos proyectos hacen referencia á establecimientos de enseñanza; pero tampoco desconocemos, ni desconocerá ninguno de nuestros lectores, que ante una voluntad firme, arraigada, enérgica y decidida, el tiempo rinde más ó menos tarde el tributo del triunfo y ofrece al fin y al cabo la corona del éxito más cumplido.

Hay males que se propagan de una manera asombrosa, y cuyo contagio puede dejarse acompañar de consecuencias nada tranquilizadoras. Uno de esos males es el prurito de retrasar el pago de sus haberes, harto mezquinos ciertamente, á los que se dedican á la noble profesión de la enseñanza; pues según quejas repetidas que ha recibido un periódico de varios catedráticos de instituto, estos se lamentan de la falta de regularidad que existe en el pago de sus asignaciones, lo que, atendida la escasa remuneración de que gozan y las dificultades que se oponen á que les sea posible ejercer la enseñanza, los tiene en la actualidad en una situación tristísima.

Llamamos una vez más la atención de los señores ministros de la Gobernación y de Fomento sobre este asunto, que ya va picando en historia, según una frase conocida.

Según todas las probabilidades, en el decreto de convocatoria revelará el Gobierno su pensamiento político, concretando las cuestiones más importantes cuya resolución dependerá de las futuras Cortes.

El *Diario de San Petersburgo* dice que se trata de establecer en Rusia la instrucción primaria obligatoria, y que el municipio de la ciudad imperial, ha nombrado una comisión para que se ocupe de los trabajos preparatorios.

Las exigencias del siglo de la instrucción en que vivimos, vanse abriendo paso aun en aquellos países en los que parecía más difícil su implantación y dominio, y de ello nos felicitamos; pues en punto á instrucción y á educación de los pueblos, somos tan entusiastas como el que más.

Terminada la guerra civil en las provincias catalanas, el Gobierno piensa distribuir convenientemente en las mismas algunas fuerzas de Guardia civil, para que cumplan con los deberes de su instituto, llevando de este modo la tranquilidad á las

personas honradas, y velando por la seguridad personal de todos.

Esta medida será acogida con satisfacción en Cataluña, y merece aplausos.

Comparada la cotización de los fondos públicos en la Bolsa de ayer con la del día anterior en el Bolsin, resulta el consolidado con un beneficio de 5 céntimos en operaciones al contado, de 7 1/2 fin de mes, y 5 de baja en las de fin de Diciembre.

Los bonos del Tesoro perdieron 10 céntimos, y 25 las acciones del Banco de España, cuyo último cambio fué de 165.75.

Las obligaciones viejas por ferrocarriles beneficiaron 5 céntimos.

Todos los empleados del ramo de Consumos del puerto de Santa María, han sido suspendidos de empleo y sueldo por ocho días, según dice un colega.

Si el hecho es cierto, necesario es confesar, por muy doloroso que nos sea, que en los diversos ramos que abraza la administración pública del país, existe un cáncer que va corroyendo de tal modo, los hábitos de honradez y buena fé, que si no se trata de extirparle por completo, llegará el día en que se hará imposible la administración de los intereses generales del país por mucho empeño que el Gobierno tenga en encauzarla convenientemente.

Ayer recibimos el correo de la Habana con noticias de aquella Antilla hasta el 30 de Octubre. De la somera lectura que nos ha sido dado hacer de los periódicos y de las cartas, hemos deducido el entusiasmo que anima á aquellos leales españoles y lo reanimado que se halla el espíritu público en presencia de los numerosos refuerzos que envía constantemente el Gobierno de la Metrópoli para ahogar de una vez la insurrección. La zafra es abundante, gracias á los últimos aguaceros. En el territorio de las Villas se hacen grandes preparativos para la campaña de invierno, en la que se espera fundadamente dar el golpe de muerte á la insurrección. Han tenido lugar varios hechos de armas favorables á nuestras bizarras tropas, cuyo espíritu es, como siempre, inmejorable.

Los insurrectos al retirarse de algunos distritos, se decían según el *Alba* de Santa Clara, que lo hacían obedeciendo órdenes superiores, por existir tratos entre el Gobierno español y el de su soñada república para llegar á un arreglo amistoso. El *Diario de la Marina* contesta á semejante farsa asegurando que el Gobierno de S. M. no admitirá otros tratos con los insurrectos que la presentación, sin condiciones, como se viene verificando desde el principio de la guerra.

Nuestro ilustrado corresponsal del Norte, nos dirige la siguiente carta, tan interesante como todas las que nos envía siempre que ocurre algún hecho de armas de la importancia y trascendencia del que hoy nos comunica, describiendo en sus menores detalles la acción librada por el general en jefe en Bernedo el día 13 del corriente:

Dice, pues, la referida correspondencia: «Zimeto 13 de Noviembre de 1875.—Querido amigo: Apenas habrás tenido tiempo para publicar mi carta dándole cuenta de las excelentes y productivas operaciones militares dirigidas por el general Quesada, cuando tengo que volver á ocupar la atención de los lectores de *EL POPULAR* con otro hecho de armas de suma trascendencia.

Después de haberles arrebatado la Rioja alavesa y el condado de Treviño, el general en jefe con sus prudentes y sabias combinaciones, le hacia falta hundir á los carlistas en el abismo de una durísima derrota, y así lo realizó antes de ayer en la forma rápida y sencilla pero veraz que te voy á referir:

«A las cinco de la madrugada nos pusimos todos en movimiento en la forma siguiente: El segundo cuerpo al mando del dignísimo general Echevarría, por el centro partiendo de Pinaon y Lagran; el bizarro general Pino; este valiente jefe y el no menos bravo Contreras, por el flanco izquierdo; el coronel Polavieja, con el magnífico regimiento de la Princesa, por cima de las inaccesibles rocas de la Sierra de Poblacion.

Muy pronto el general Echevarría tuvo los primeros tiros, preludio del sangriento combate que se iba á realizar, y en el cual habían de acompañar á la victoria numerosos actos heroicos.

Los carlistas, en número de tres cortos batallones, mandados por el titulado brigadier Calderon, esperaban en sus terribles posiciones á nuestros valientes soldados. Encomendados á las resacas de Logroño, se batieron con decisión, y palmo á palmo: sin vacilar y con un arrojo siempre digno del soldado español, los enemigos pierden sus posiciones tenazmente defendidas.

Nuestra artillería, dirigida por el valiente Provedo, avanza en medio del fuego, haciendo disparos certeros en las filas carlistas.

El pueblo de Bernedo, objeto de la lucha, está ya cerca; los carlistas desde sus parapetos y desde las casas hacen un fuego horroroso, pero á nuestros valientes nada les arredra y les arrojan á tiros y á la bayoneta de los formidables puntos que ocupan; al fin abandonan el pueblo y se hacen fuertes en una especie de castillete que, lleno de trincheras, tienen como última defensa. Los muertos y los heridos de ambos campos se ven por do quiera, el fuego de fusilería es rápido y nutrido... En este momento se presenta nuestro querido general en jefe; toca diana y marcha, y su escolta y él también, se lanzan sobre el pueblo y la posición que faltaba por conquistar... El pueblo es nuestro; el general en jefe sale ileso; un ayudante del digno general O'Ryan cayó herido, y los soldados de Logroño, de Utrera y de la Reina, pueden envanecerse con la victoria que han pagado con su sangre... La escolta del general en jefe, formada del brillantísimo Pavia, recuerda las glorias de la caballería española, porque se lanza sobre los carlistas, les corta una parte de las fuerzas, les acuchilla, les hace numerosos prisioneros y da remate á la lucha con un viva á nuestro querido Alfonso XII.

Esta vez, amigo mío, no fué necesario arrojar en la balanza del combate las fuerzas que esperaban en los flancos.

Esta victoria nos ha costado 40 muertos y 70 entre heridos y contusos.

Los carlistas tuvieron más de 60 muertos, cuarenta y tantos prisioneros y numerosos heridos.

Ayer, después de una sentida alocución, el general en jefe premió á varios sargentos, á tres húsares de Pavia y algunos soldados por su arrojo en nombre del rey.

El general en jefe es demasiado valiente; le rogamos que procure no darnos un disgusto, probable, si sigue la conducta que hasta hoy...

A Dios, tuyo, etc.—L.

### SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.)

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.—Además de las importantísimas noticias que referentes á la insurrección carlista insertamos en otro lugar, publica entre otras disposiciones de menor interés que en esta sección extractamos, el importante decreto y exposición, fechados el 17 y cuyo tenor es el siguiente:

«Señor: Atento el Gobierno de V. M., no menos que al mantenimiento del orden material, á procurar, con celoso empeño y mediante una conducta conciliadora y tolerante, el gradual sosiego de los ánimos sobrecitados por los graves disturbios de los últimos tiempos, y á infundir el espíritu de templanza en la lucha de los partidos, que sólo así puede ser fecunda y provechosa, considera acertado consejo borrar en lo posible la dolorosa huella de pasadas discordias y eficaz medio para lograrlo el de aprovechar discretamente las ocasiones en que puedan satisfacerse los nobilísimos sentimientos de V. M., que con razón mira el ejercicio de la clemencia como la más grata y valiosa de las régias prerogativas.

Y ocasión de hacer el bien, sin menoscabo de la acción tutelar de la justicia, se ofrece hoy á juicio del Gobierno de V. M. en el recuerdo de uno de esos sucesos fatales que el enardecimiento de la pasión política suele producir en épocas de agitaciones y revueltas, ocurrido el 13 de Junio de 1873 en la ciudad de San Sebastian. El amotinamiento sedicioso de algunos individuos de la milicia ciudadana y la seria perturbación del orden público que esto causó dieron justo motivo á la formación de un proceso, por cuyas resultas se hallan aun varios desgraciados sufriendo las tristes consecuencias, de un momento de obcecación y de arrebató; y la palabra santa de perdón, pronunciada por los augustos labios de V. M., dando al olvido la ingrata memoria de aquel hecho, disipando por completo mal apagados rencores y llevando el consuelo al seno de afligidas familias, hará de seguro renacer la concordia entre los que la naturaleza hizo hermanos, y dará un día de júbilo á todos los hijos de aquel ilustre pueblo que, unidos hoy en un solo interés, están siendo, como otras veces, firmísimo baluarte del trono y de la libertad.

Por estas consideraciones, el presidente del Consejo de ministros, de acuerdo con el mismo Consejo tiene el honor de someter á la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de real decreto:

Tomando en consideración las razones expuestas por el presidente del Consejo de Ministros, de acuerdo con el mismo Consejo,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se concede amnistía general y absoluta sin excepción de clase ni fuero, á todas las personas procesadas ó sujetas á responsabilidad criminal por los sucesos ocurridos en la ciudad de San Sebastian la noche del 13 y mañana del 14 de Junio de 1873.

Art. 2.º En virtud de lo dispuesto en el artículo anterior, se sobreseerá desde luego y sin costas en las causas pendientes por el expresado motivo. Las personas que por ellas estén detenidas ó presas serán puestas inmediatamente en libertad.

Art. 3.º La responsabilidad civil en que hubieren incurrido los amnistiados por daños y perjuicios, causados á tercero con ocasión de los hechos á que se refiere el presente decreto queda subsistente y se hará efectiva á instancia de los interesados.

Art. 4.º Por el ministerio de Gracia y Justicia se dictarán las disposiciones necesarias para la ejecución del presente decreto, del cual se dará oportuna cuenta á las Cortes.

—Otros reales decretos de igual fecha relevando del cargo de capitán general de Puerto-Rico á don Laureano Saiz y Posse y nombrando en su lugar á don Segundo La Portilla.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.—Relación de las supresiones hechas de los cinco títulos de Castilla siguientes duque de Santa Cristina, con grandesa de primera clase, y

los barones de Castiel, Cruz Roja, Otansil y Urxola.

MINISTERIO DE ULTRAMAR.—Real orden, fecha 16 concediendo á los señores Ker y Compañía, del comercio extranjero de Hilo-hilo (Filipinas) la construcción de un muelle en la ribera de dicha provincia con las condiciones que en el mismo se espresan.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

VERSALES 17.—Mañana hay una gran comida en el palacio de la presidencia á la cual asistirán gran número de diputados.

Según la nueva ley votada por la Asamblea, el número de diputados que es actualmente de 735 queda reducido á 531.

PERPIÑAN 17.—Pasan de 200 los carlistas que entré ayer y hoy han sido internados y conducidos á los depósitos.

Las autoridades francesas obran con mucha actividad no permitiendo que ninguna carlista permanezca cerca de España.

LONDRES 18.—Ha llegado el vapor correo inglés con la correspondencia del Rio de la Plata.

VIENA 18.—El partido liberal alemán trabaja mucho para obtener la reducción del ejército, habiendo acordado que el desarme será uno de los lemas de su bandera en la próxima campaña electoral.

BERLIN 18.—Se asegura que en el caso de que el príncipe de Bismarck á causa del estado de su salud se vea obligado á abandonar su puesto, será reemplazado por el príncipe de Reuss, embajador actualmente de Alemania en Rusia.

LONDRES 18 (vía cable).—El Banco de Inglaterra ha bajado hoy su descuento á 3 por 100.

CONSTANTINOPLA 18.—Es oficial la noticia de que algunas partidas de insurrectos han pasado la frontera de Montenegro por Piva.

Ha ocurrido un serio combate entre turcos y herzegowinos en Norauditcha siendo dispersados los insurrectos que dejaron sobre el campo 600 muertos la mayor parte montenegrinos.

PARIS 17.—No es cierta la noticia de haber muerto uno de los más importantes legitimistas franceses.

NEW-YORK 18.—Los periódicos anglo-americanos publican un extracto de la carta que don Carlos ha dirigido al rey de España considerando cómicas las pretensiones del jefe de los rebeldes españoles.

VERSALES 18.—Asamblea Nacional.—Se aprueban varios proyectos sin importancia.

A propuesta del señor Ricard se aplaza para el lunes próximo la tercera deliberación sobre la ley electoral que se había fijado para mañana.

Una gran mayoría de la Cámara es hostil al proyecto de ley de imprenta. Como la comisión que ha de informar es también en su mayoría opuesta, al mismo se dice que será abandonado.

CALCUTA 18.—Se ha descubierto una vasta conspiración de indígenas que tenía por objeto apoderarse del arsenal de Rangoon (Birmania inglesa) y pegar fuego á la ciudad.

Han sido presos muchos birmanos sospechosos de complicidad en esta conspiración.

### NOTICIAS GENERALES.

El personal de auxiliares del ministerio de Fomento, va á ser objeto de una reforma beneficiosa para los mismos.

Las comisiones de la junta directiva del partido constitucional se reunieron ayer tarde, como anunciamos, para dar lectura al memorial de agravios redactado por los secretarios. En vista de que faltan aun algunos datos de provincias, no se tomó acuerdo sobre dicho documento. Con este motivo se reunirán nuevamente las comisiones, probablemente, pasado mañana, y en esta última reunión se discutirá de nuevo, al decir de un periódico noticiero, la actitud del partido ante las nuevas elecciones, siendo difícil afirmar cuál será su resolución definitiva.

Han quedado ya nombrados todos los tribunales de examen para los alumnos de enseñanza libre de facultades é institutos.

Los oficiales de marina y pasajeros llegados sin novedad el día 12 á la Habana en el vapor *Guzpácoa*, saludan á sus familias y amigos.

El capitán general marqués de la Habana ha pedido autorización para publicar una Memoria sobre su tercer mando en la isla de Cuba.

El general en jefe del ejército del Norte con el general O'Ryan y su cuartel general, han llegado á Logroño y visitado al duque de la Victoria.

El general Espartero les ha felicitado por el éxito de las operaciones, manifestándoles su sentimiento, porque el estado de su salud no le permitía empuñar la espada en defensa de la monarquía liberal que simboliza don Alfonso XII.

El consejo de Guerra celebrado anteayer en este distrito militar para juzgar á dos oficiales del arma de caballería, han sentenciado

do á un teniente á dos meses de prision en un castillo y penas accesorias; á un alférez sólo un mes y á varios soldados á penas leves.

Dice un colega que las bandas militares quedarán organizadas desde el día 1.º de Diciembre próximo de una manera parecida á las de Alemania, constando cada una de 100 plazas, 80 profesores y 20 aprendices, habiendo seis sargentos primeros, ocho segundos, 25 cabos primeros y 25 segundos.

La dirección de Rentas ha sido autorizada para disponer las colecciones de tabacos para la Exposición de Filadelfia, así como para datarse en cuentas la hoja que invierten y los gastos de su fabricación.

El domingo ocurrió un lamentable suceso en la puerta de la catedral de Tarragona. Parece que á consecuencia de haber reprendido el conserje de aquella iglesia á algunos individuos que no guardaban la debida compostura, fué atropellado por estos, quienes le causaron contusiones y heridas que le dejaron en un estado muy grave.

Tiene entendido un colega que el fiscal del Tribunal Supremo presentará dentro de breves días, el dictamen oportuno, en la causa que se sigue, por asesinato del presbítero don Joaquín Carreras, al obispo de Urgel, único presunto reo que figura en dicho proceso, pues todos los demás, añade, fueron absueltos.

Mientras que Italia se prepara para festejar el centenario del ilustre inventor del piano, Bartolomé Cristofari, el alcalde de la ciudad de Lille publica un bando que prohíbe en aquella ciudad el uso del piano y del órgano en los sitios públicos, por ser aquellos instrumentos contrarios á las buenas costumbres.

Alcaldías de esta naturaleza no necesitan comentarios.

El Gobierno portugués está preparando varios proyectos para presentarlos al Parlamento próximo á reunirse. El ministro de Marina se ocupa de reformas administrativas en las colonias; el de Hacienda se propone mejorar la recaudación de los impuestos, y el de Justicia trabaja asiduamente para vencer las dificultades suscitadas con la curia romana acerca de la dotación del culto y clero.

El señor Eguía, sobrino, calle de Peligros, núm. 20, está ensayando el nuevo alumbrado sistema Lafont, con un completo éxito, pues reúne, además de la economía, la blancura y pureza de la luz, todas ellas circunstancias favorables al público que sabrá apreciarlas y ponerlas en práctica.

Felicitemos á nuestro amigo don Lorenzo Mariluz, concesionario de dicho sistema de alumbrado por su acierto y sacrificios en favor de los consumidores, no dudando que la generalidad del público los sabrá recomendar.

Un despacho particular de París del 47, dice:

«El laborantismo cubano maquina activamente. Se anuncia la publicación de una carta suya. En la Bolsa ha sido grande la demanda de fondos españoles. La oportunidad de las noticias favorables que de España recibimos, contrastan grandemente la acción de los enemigos de nuestro país.»

Un incendio tan horroroso ha estallado en el arsenal de Reudshourg (Alemania) que en un momento redujo á cenizas una gran parte del edificio y 40.000 carabinas Mauser.

Las pérdidas se evalúan en cinco millones de marcos.

Probablemente se verá en la sala segunda del Tribunal Supremo, para primeros de Diciembre próximo, la célebre causa de la calle de la Luna.

Un periódico ministerial escribe lo siguiente en su último número:

«Es probable que el día 26 ó 27 aparezca en la Gaceta una disposición relativa á los militares, ó al menos á los oficiales generales residentes en Madrid.»

Algunos vecinos de Barcelona piensan solicitar se les permita tomar parte en el somatén general anunciado.

La suscripción para llevar á cabo el pensamiento iniciado por los señores Delgado y Lopez Marin, de formar un álbum dedicado al señor Sagasta, conteniendo su discurso y la lista de los concurrentes á la reunión del 7 de Noviembre con todo lo relativo á aquel acto, se halla abierta en el Círculo constitucional, cuyo conserje es el encargado al efecto.

Algunos periódicos italianos aseguran que se ha presentado al Gobierno de Víctor Manuel si está dispuesto á unirse á las tres potencias del Norte, para exigir á Turquía eficaces garantías en favor de los cristianos.

Parece que el Papa no tiene intención de convocar el Sagrado Colegio para el 6 de Diciembre, como anuncia el *Diritto*, sino en el mes de Diciembre después de celebrar la fiesta de la Inmaculada Concepción. En este Consistorio el Papa preconizará á los nuevos obispos y recibirá á los nuevos cardenales.

En el vapor *Mahones* han salido de las Balears para servir en el ejército de Cuba, varios prisioneros carlistas de los que se hallaban en el depósito que existe en la fortaleza de Isabel II.

Segun telegrama de Filipinas, fecha 30 de Octubre recibido recientemente en el ministerio de Ultramar, no ocurre novedad en aquel Archipiélago.

La Asamblea francesa ha rechazado la enmienda de M. Limayrac sobre la ley electoral en que se consignaba que el voto es

obligatorio y se castigaba con una multa al que sin motivo ninguno dejara de tomar parte en las elecciones, y ha adoptado por 350 votos contra 316 la de M. de Champvalier, que suprime la representación de las colonias.

Los bandidos italianos son terribles en sus venganzas. El día 40 del presente, segun dicen de Palermo, entre Allia y Montemaggiore, se encontró la cabeza de un hombre y al lado una carta dirigida á la autoridad. De las averiguaciones hechas resultó que la cabeza era de un capitán de bandoleros, que había sido muerto por el capitán de una banda rival de la suya.

El clero de Roubaix (Francia) ha rehusado con ocasión de las rogativas públicas, cantar el *Domine salvam fac Rempublicam*.

El director de Correos y Telégrafos de la Gran-Bretaña, ha presentado al Parlamento una Memoria, de la cual tomamos los siguientes datos:

«Segun esta Memoria, hay en Inglaterra 22.000 buzones, 13.000 de los cuales están colocados en edificios destinados á servir de oficinas de correos y los 9.000 restantes en columnas de fundición situadas sobre la vía pública; á Londres y sus arrabales le corresponden 4.700 buzones.

El número de cartas echadas en estos 22.000 buzones, durante el pasado año de 1874, ha sido de 967 millones y de 79 millones el de cartas postales; en las 13.000 oficinas de correos se han depositado 259 millones de impresos, periódicos y papeles. Comparando estas cifras con el total de la población, se deduce que por término medio cada inglés escribe 33 cartas al año, cada escocés 25 y cada irlandés 14.

De estos 967 millones de cartas puestas en el correo, 4.400.000 han sido devueltas al correo central por insuficiencia ó falta de dirección. Entre estos cuatro millones y pico, 20.000 cartas no llevaban señal alguna en sus respectivos sobres, sin que por eso fueran cartas sin valor, pues en una de ellas había 40.000 duros en billetes de Banco.

Los sellos despegados y recogidos en los buzones han sido 61.000, los periódicos devueltos por insuficiencia de franqueo 73.000, y el número de crías encontradas fraudulentamente medidas entre estos ha sido más de 25.000.

No es menos curiosa la estadística que presenta esta Memoria en lo que al ramo de telégrafos se refiere.

En 1871 fueron expedidos 49 millones de telegramas, con una rapidez tal, que en una sola noche la oficina central de Londres espidió cuatrocientos cuarenta mil palabras.

La memoria termina dando cuenta de los datos relativos á las cajas de ahorros, y de ella resulta que hay hoy en Inglaterra 5.000 cajas de ahorros, en las que el año pasado 4.676.000 imponentes han depositado 2.800 millones de reales. Este resultado es sumamente consolador en un país como este, en que los hábitos de desorden están tan arraigados.»

Anoche dió en el Ateneo la segunda conferencia sobre las escuelas filosóficas contemporáneas. El señor Moreno Nieto, pronunciando con tal motivo un discurso elocuente.

Comenzó el orador exponiendo la aparición del naturalismo por el progreso de las ciencias naturales, y los estravios de los filósofos alemanes; determinó los motivos de esa alianza que desean los positivistas alemanes con el neo kantianismo, pasando despues al análisis crítico del naturalismo inglés que proclama la evolución de la fuerza y no reconoce en sus investigaciones más que el fenómeno, lo accesorio, lo contingente.

El orador entonces atacó con energía la teoría de la sensación, y en brillantísimos razonamientos volvió por la filosofía espiritualista como obra humana y no individual.

En su crítica combatiendo á Spencer, Stuart Mill, Rey y otros positivistas, el orador dió á sus argumentos tal claridad, tan admirable exposición y firmeza tal, que los aplausos de los concurrentes fueron tan sinceros como entusiastas.

El último discurso del señor Moreno Nieto hubiera colocado por sí solo á este hombre eminente, si ya no lo estuviera, á la altura de las primeras inteligencias de nuestro país.

Los señores Moya y Cuadra han tenido la atención de enviarnos el tercer cuaderno del Diccionario Geográfico, Histórico, Estadístico, Arqueológico, Artístico, Industrial, etcétera, que dichos aventajados escritores publican en esta corte.

Ya al ocuparnos de este importante libro dando cuenta á nuestros lectores de las materias contenidas en los dos primeros cuadernos, les hemos dicho cuanto la índole especial de nuestro periódico nos permitía para darlos á conocer el indispensable mérito de esta publicación. Por hoy solo podemos asegurarles, que el cuaderno que acabamos de recibir no desmerece ni en mérito literario ni en datos estadísticos y noticias de todos géneros, á los que comprendían los dos anteriores; teniendo la íntima convicción de que, atendido el mérito y reconocida competencia de sus autores, no han de amenguar en nada á los ya publicados.

He aquí un ligero extracto del importante discurso pronunciado por M. Disraéli en el banquete de lord Mair del 40, que publica el *Journal des Debats* del 44:

«Una insurrección parcial en una provincia de la Turquía europea ha traído un estado de cosas que en esta parte del mundo puede, como ya se ha visto otras veces, hacerse crítico. Confiaba en la sabia indulgencia de las potencias más directamente interesadas para su terminación, cuando una catástrofe financiera ha reanimado la lucha espiantante y dado un nuevo aspecto á los sucesos.

Es imposible, por lo tanto, decir que tales circunstancias no son críticas. Confió, sin embargo, que seguiría manifestándose la indulgencia de que he hablado, y abrió la convicción de que se encontrarán medios favorables á la conservación de la paz. En este concepto, espero poder felicitar al año venidero al sucesor del lord Mair, y espero también

que obtendremos tan buenos resultados de nuestra política interior, que si las circunstancias lo exigen y el deber se impone á la reina de mostrar su fuerza y poderío y de hacer un llamamiento á su pueblo lo hallará satisfecho y onñado.» (Aplausos).

Hoy ha sido puesta en manos de S. M. el rey una exposición con más de 5.000 firmas de las personas de todas las jerarquías sociales de Cádiz, pidiendo que, sin perjudicar á Jeréz, se dé al instituto de Cádiz el carácter de provincial. S. M. ha recibido la exposición con la mayor benevolencia; y en verdad que estando tan significada la voluntad del pueblo de Cádiz, nada tan justo como que el Gobierno deslira á esta reverente solicitud.

Hemo recibido un ejemplar del *Almanaque de don Moscaza*, para el año futuro de 1875 y su lectura nos ha satisfecho cumplidamente, por los festivos artículos, chispeantes versos, y críticos diálogos que contiene, así como por la gracia de sus caricaturas. Recomendamos á nuestros lectores el citado *Almanaque*, y agradecemos á su autor la atención que nos ha dispensado.

Dentro de pocos días se rennirá en el Senado la comision de los notables.

Ha visitado nuestra redacción el primer número de *El Avisador Cartagenero*, periódico de intereses morales y materiales que ha empezado á ver la luz pública en la importante ciudad de Cartagena.

Devolvemos la visita á nuestro colega y le deseamos largos años de vida en el estado de la prensa, en el que vemos aparecer siempre con gusto, adalides de las condiciones de *El Avisador*.

Han sido nombrados para el tribunal de letras de estudios privados los señores Benavides, Comas, Morayta, Montalvo, Briera, Amador y Regulez; y para ciencias los señores Fernandez de Castro, Quintero, Orio, Rementeria, Colahorra, Naranjo y Pellico.

La ciencia astronómica ha estado á punto de perder una de sus mayores ilustraciones. El célebre padre Secchi sufrió en la semana última un ataque terrible que inspiró graves temores por su existencia.

Afortunadamente el peligro ha pasado, y se encuentra mejor.

A las once y media terminó anoche el Bolsin; el consolidado quedó á 46'70 á la liquidación, y á 46'85 á fin del próximo, dinero.

Al contado no se hicieron operaciones.

Esta madrugada sufrió algun retraso el servicio telegráfico de la línea de Santander. Las demás funcionaban con regularidad.

Anoche á las doce se promovió una cuestión entre dos individuos en la calle de las Tabernillas; uno de ellos resultó gravemente herido de arma blanca en el vientre, y despues de curado en la casa de socorro, fué trasladado al hospital. El agresor fué detenido y conducido al Saladero.

El juzgado del distrito del Centro que estaba de guardia comenzó las diligencias del sumario.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Marina.**—Real órden declarando improcedente la vía contencioso-administrativa respecto de una demanda propuesta por don Alejo Torá subteniente retirado de artillería de Marina contra una órden que le denegó el abono de cierto impuesto para el haber de clasificación.

**Gobernacion.**—Otra resolviendo el expediente promovido por Luis Molina Gomez, alzándose del fallo de la comision provincial de Córdoba por el que le declaró soldado del primer reemplazo de este año por el cupo de Fuente-Ovejuna.

**Ultramar.**—Otra autorizando á los señores Ker y compañía para reconstruir un muelle en el puerto de Rabatngon, del distrito de Leite en Filipinas.

#### GUERRA CIVIL.

—De París telegrafian con fecha 47 que crecen los rumores anunciando la muerte del primer personaje francés legitimista. El comité de París niega sus recursos al Pretendiente. Los carlistas de aquí están fríos.

—Es curiosa, y de ella damos traslado á nuestros lectores de algunos párrafos, de la siguiente correspondencia que publica anoche el diario noticiero:

«Durango 14.—Escribo á ustedes para darles algunas noticias curiosas de lo que ocurre.

Las diputaciones á guerra rebelde están aquí reunidas y hay una gran marejada, pues los individuos que las componen no se entienden, y es natural que esto suceda pues se está verificando el proverbio de que *dónde no hay harina...*

Conviene en que ya no cuentan con recursos para continuar la guerra civil, y así se lo han participado á don Carlos, que despues de haber escuchado con bastante calma á los comisionados ha tomado la prudente resolución de no acordar nada.

Los batallones del Pretendiente se han enterado de lo que ocurre, ponen el grito en el cielo, y ya se habla con el mayor desearo de paz.

Los jefes y oficiales forman rancho aparte, pues no se atreven á aproximarse á sus subordinados por el estado de excitación que se ha producido. Debo darles algunos informes de Zubiri, á quien conozco bien.

Zubiri es hijo de la primera mujer que tuvo el jefe carlista Olo.

Se distinguió siempre por sus ideas republicanas, hasta el extremo de que cuando se levantó en estas provincias la bandera de don Carlos, él se hallaba emigrado en Francia.

Al tener noticia de que su padre político se había puesto al frente de algunas fuerzas carlistas, vino de Francia con objeto de hacerle desistir de su empeño, pero no lo consiguió por más esfuerzos que hizo.

Al ascender á general Olo, Zubiri se le volvió á presentar, abrazó entonces la causa carlista y se le hizo alférez.

A la muerte de Olo, don Carlos, como recuerdo á la memoria de aquel, le nombró ayudante suyo de campo, lo que produjo gran escándalo en su cuartel militar por estar casado Zubiri con la hija de un zapatero de Pamplona.

Don Carlos, como siempre, no cedió á los ruegos de sus ayudantes, y al ver la oposición que se le hacia á Zubiri, le tomó tanto cariño que hoy es una de las personas de su confianza.

Aquí es creencia general que en el momento mismo que el rey don Alfonso vuelva á pisar estas provincias regresará al propio tiempo á Madrid con la satisfacción de haber dado fin á la terrible guerra que tantos desastres ha causado.

—Una carta de Victoria dice que se ha presentado á indulto en Peñacerrada á nuestras tropas una compañía alavesa con todos sus oficiales y 72 individuos.

—Escriben de Lumbier con fecha 43:

«Esta mañana han enviado los carlistas una comunicacion al general Reina pidiéndole permiso para conducir por este pueblo y Domo un convoy de heridos con destino al hospital de Iruozqui, dicho señor ha accedido á lo solicitado, por lo cual no se ha hecho fuego en todo el día, y á la una han pasado con cinco heridos en camillas y uno á caballo. Dos llevaban amputado el brazo izquierdo, otro herido el derecho y un tercero la rodilla; los demás no sé qué herida tenían. El herido en el brazo derecho caminaba muy decayido.

El médico carlista que los conducía ha regalado una medalla de bronce del tamaño de una peseta al general Reina de parte del jefe que manda las fuerzas enemigas en esta zona, y otra al coronel de lanceros de Lusitania. Por el anverso dice: «Ave-Maria», y por el reverso tienen el Corazon de Jesús. Dicen que selas ha mandado su reina para regalar una á cada herido: con eso comen los muchos inútiles que quedan despues de la guerra.

—Niega *El Cuartel Real* que se halle preso el jefe faccioso Mogrovejo, y dice que dicho cabecilla, que acompaña de ordinario al cuartel real como ayudante de don Carlos, salió el 14 de Tolosa con destino á Durango.

Las noticias referentes á la insurrección carlista, recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra y que publica la Gaceta de hoy son las siguientes:

**Cataluña.**—El general segundo cabo participa que ayer se presentaron á indulto un jefe, 23 oficiales y 496 individuos procedentes de las facciones carlistas. A Perpignan llegaron y fueron detenidos los cabecillas Moré y Navarrete, con seis comandantes, seis oficiales y un comisario.

**Norte.**—El general en jefe desde Logroño manifiesta que en aquella ciudad se presentaron ayer á indulto once carlistas con armas procedentes del quinto de Castilla, En Vitoria lo verificaron tres individuos tambien armados del 2.º y 6.º batallones de Alava y en Villanava de Mena uno.

El general encargado del despacho de la capitania general de Vitoria, participa que al verificarse ayer la descubierta por la fuerza de Talavera avanzó hasta Arcaute sorprendiendo el puesto de caballería carlista que huýó dejando en poder de la tropa un herido grave y viéndoseles retirar otros. La contraguerrilla de Miranda, batió á una pequeña partida en Bachicaba, inmediaciones de Espejo, haciéndole un prisionero.

**Pagos.**—La dirección general de la Caja de Depósitos, ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 19 del corriente, de diez á dos de la tarde:

Intereses de resguardos al portador, no depositados en esta Caja general del segundo semestre de 1874, carpetas números 4.404 á 4.419 de señalamiento, ámbos inclusive.

Amortización de resguardos al portador de 30 de Junio de 1873, carpetas números 539 al 544 de señalamiento, ámbos inclusive.

Los interesados que hayan presentado en dicha dirección resguardos ó antiguas carpetas de pago para su canje por resguardos al portador y cuyas carpetas-resguardos estén señaladas con los números 9 al 29, pueden presentarse á recoger las carpetas de pago de los mismos valores el día 22 del mes actual.

Los tenedores de carpetas provisionales representativas de honos del Tesoro de la segunda emision decretada en 26 de Junio de 1873 que comprendan los honos señalados con los números 325.001 al 330.000, pueden solicitar desde el viernes 49 del actual, de una á cuatro de la tarde, el canje de aquellas por otros, presentando sus pedidos en la sección de honos y billetes de la dirección general del Tesoro, que impresos se les facilitarán en la portería de la misma.

#### ESPECTACULOS.

Anoche se volvió á poner en escena en el favorecido teatro de Jovellanos, la extraordinariamente aplaudida zarzuela *A las nueve de la noche*, con el grande éxito de siempre.

El numeroso público que llenaba el teatro colmó de aplausos á los autores y artistas, á quienes hizo salir varias veces al palco escénico.

#### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 18

Fondos públicos.	Ultimo precio	Mov.	
		A.	B.
3 010 interior.....	46,75	40	»
Pequeños.....	46,75	40	»
Fin de mes vol.....	46,80	»	5
3 por 100 exterior...	48,20	30	»
Material Tesoro.....	00,00	»	»
D. del Personal.....	00,00	»	»
Sisas del ayunt.....	00,00	»	»
Obligac. munic.....	00,00	»	»
Idem Erlanger.....	00,00	»	»
Billetes hipotec.....	000,00	»	»
Idem de Castilla....	00,00	»	»
Bonos del Tesoro....	55,90	»	40
Idem pequeños.....	00,00	»	»
Resg. Caja de Dep....	100,00	»	»
Abril de 4000.....	00,00	»	»
Agosto de 2000.....	00,00	»	»
Julio de 2000.....	00,00	»	»
Obras públicas.....	00,00	»	»
Madrid.....	00,00	»	»
Ferro-Carriles.....	30,75	5	»
Idem nuevas.....	00,00	»	»
Idem de 2000.....	00,00	»	»
Alar á Santander....	00,00	»	»
Banco de España....	165,75	»	25
<i>Cambio.</i>			
Londres á 90 d. f....	48,60	»	30
París á 8 d. v.....	5,95	»	»
Burdeos, idem.....	00,00	»	»

**La indigestion.**—Toma innumerables formas. A veces el estómago se pone tan delicado que arroja el alimento más sencillo, y en otros casos la digestion es tan dolorosa que el paciente teme satisfacer su apetito. En tales casos es cuando se manifiestan del modo más notable las propiedades tónicas de las PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL. La señora María Casanova, de la Habana, testifica que por espacio de cinco años no le fué posible digerir ningún alimento sólido; viéndose obligada á comer únicamente sémolas, arroz y sagú, y aun esto le producía gran molestia, por lo que al fin tuvo que limitar la cantidad á dos onzas, tres veces al día. Estaba extraordinariamente flaca. Despues de haber ensayado más de veinte tratamientos, principió al fin á tomar las PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL, con el resultado siguiente segun su testimonio.—«Tengo la mayor satisfacción en decir que me halló completamente buena; como con apetito, duermo sosegadamente, he recobrado la carne y no siento ningún dolor. Todo esto lo debo á las PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL, y las recomiendo eficazmente á todos los que padezcan de debilidad de estómago *Son seguras*.» En todos los casos de indigestion el uso de la ZARZAPARRILLA DE BRISTOL apresura mucho la curacion.

**Los médicos recomiendan particularmente la Pomada tónica rosada, inventada por los señores Jillioli y Andoque, 47, rue Vivienne en París, y tan apreciada para devolver al cabello su color primitivo y para la curacion segura de las peladuras y enfermedades de la cabeza. Desconfiad las falsificaciones.**  
Sabemos que se vende en esta corte, por mayor, en la Agencia franco-española, Sor-do, 34; por menor, á 26 rs, en casa de los señores Jorge Baliste, calle de Alcalá, 8 duplicado, Morales, Frera, Pascual García y Perfumeria inglesa. (4745.)

#### SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Santa Isabel, viuda, hija del rey de Hungría.  
**Cultos.**—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las monjas Trinitarias.  
**Visita de la Corte de Maria.**—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia.

#### ESPECTACULOS PARA HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho.—Lucrezia Borgia.  
CIRCO.—Ocho y media.—Hermenegildo.—Herir por los mismos filos.  
APOLO.—A las ocho y media.—En el puño del baston.—Las cerezas.  
COMEDIA.—A las ocho y media.—A beneficio de Escritores y Artistas.  
ZARZUELA.—A las ocho y media.—Las nueve de la noche.  
VARIETADES.—A las ocho y media.—El doctor Escamilla.—Basta de suegras.—Doce retratos seis reales.—Los baños del Manzanares.  
MARTIN.—A las ocho.—Dudas y sombras.—Un saco de noche.—Un Padre de familia.—La primera reunion.—Baile.  
ROMEO.—A las ocho.—Cuatro sacristanes.—La source de Caehupin.—El vizeojo.  
Casado y soltero.  
BRETON.—A las ocho.—La cabra tira al monte.—El San Antonio de Murillo.—Cuatro sacristanes.—D. José Sevillano.  
RUSA.—A las siete.—Las citas á media noche.—Las niñas lloronas.—Un alcalde aragones.—Percance de vecindad.—Las niñas lloronas.—Baile.

MADRID.—1875.

Alvarez hermanos impresores.  
San Pedro, 16.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## CHOCOLATES MEDICINALES DEL DOCTOR BAYARRI.

CONTRA LAS LOMBRICES, HISTERICO, LAXANTES, ETC., ETC.  
Siendo precisa la administracion de ciertos preparados, principalmente en los niños, sin que puedan apercibirse del sabor ni que se les administren medicamentos; los CHOCOLATES reunen, a la accion médica, superior hasta el día de cuantos específicos, de esta clase se han descubierto, la accion administrativa.  
Los precios para varias tomas, segun indica el prospecto que acompaña, son de 2 rs. en adelante.  
Para pedidos al por mayor, á su autor, calle de los Derechos, número 6, Valencia.  
Madrid, al por menor, farmacia del señor Moreno Miquel, Arenal, 2. (1.740)

### LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

## OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA. PARA MANILA

El 10 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 15 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español.  
**LEON.**  
Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía en Barcelona.  
MADRID: Huertas, 9, bajo izquierda.—Ag. (4.375)

## JARABE Y PASTILLAS DE BLAYN

de un gusto agradable, adoptados con gran éxito desde hace 20 años por los mejores médicos de París: curan los resfriados, gripa, tos, males de garganta, catarro pulmonar, irritaciones de pecho, vías urinarias y de la vejiga.  
Paris, BLAYN, 7, r. de Marché-St-Honoré. Precios, 12 y 18 rs. frasco, 8 rs. caja. Madrid: Agencia franco-española. (1.319)

En PARIS, 12, rue des Petites-Ecuries.

**30** Años de éxito acreditado  
**L'EAU DE LECHELLE**  
Regenera la Sangre y la vivifica, cura el Pecho y el Estomago, la Clorosis, Perdidas, Hemorragias, Anemias. Este gran remedio se halla, en España, en casa de los depositarios de la Agencia Franco-Española, Sordo 31. La GLYCEROLINE LECHELLE destruye Granos, Fuegos, Herpes, Exemas. (4.384)

## SASTRERIA FRANCESA. CALLE DEL CARMEN, 6.—MADRID.

Con economía, elegancia y buen gusto se confeccionan á la medida toda clase de prendas de vestir.  
Hay un gran surtido en Tricots, Lanillas, Blasticotines y Driles de las mejores fábricas del país y extranjeras.  
Se hacen trajes completos de dril desde 20 pesetas  
» » » de lanilla » 40 »  
» » » de tricot » 90 »  
» » » de elasticotin » 80 »  
» » » pantalones de lanilla » 45 »  
» » » americanas de id. » 20 »  
NOTA. En casos urgentes se entregarán las prendas á las doce horas de tomada la medida (4.505)

## DOLOR DE ESTÓMAGO.

Una cucharada comun de nuestro Julepe anti-gastrálgico, media hora después de las comidas, hasta para curar en pocos días el dolor de estómago, histerismo, malas digestiones y toda clase de trastornos del aparato gástrico. Los enfermos toleran perfectamente los caldos, sustancias y demás alimentos, tomando una cucharada de este medicamento, que extingue completamente los vómitos, por rebeldes que sean. Precio del frasco, 20 rs.—Farmacia de Perez Negro, Ruda, 44; Izquierdo, Pontejos, y Sampelayo, Serrano, 24; barrio de Salamanca. (4.534)

## BÁLSAMO ANTIREUMÁTICO Y ANTINERVIOSO.

Eficacísimo para combatir los dolores reumáticos, ya sean articulares ya musculares, por inveterados que sean, y toda clase de dolores nerviosos: ciática, neuralgias, etc.  
Precio, 46 rs. (Ag.—4.674)

FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 45.

## NO MAS TOS

Curacion radical, por fuerte é incómoda que sea con la pasta pectoral del doctor Serrano.

Esta preciosa composicion es, sin disputa, la mas infalible para combatir toda clase de tos, cualquiera que sea su causa: ronquera, resfriados, asma y demás enfermedades de garganta y pecho.—Precio de las caja seis reales.  
Depósito en Madrid: Señor Moreno Miquel, Arenal 2.—Palma de Mallorca farmacia de don Pedro Tous.—Valladolid, doctor Bellogin.—Depósito a por mayor Valencia, farmacia de Serrano, Bajada de San Francisco, número 32. (4.688)

PARA EVITAR DUDAS, RUIDOS Y ESCANDALOS.

AL PÚBLICO.

## POSADA DEL PEINE

GRANDES REFORMAS DE LOCALES.

No equivocar la entrada con otras tiendas.

La entrada por el portal grande de la misma posada, cuarto principal, calle de Postas, á los

ANTIGUOS ALMACENES DE MANTAS Y GÉNEROS DE PUNTO.

NO EQUIVOCARSE.—POSADA DEL PEINE.

Esta antigua casa no tiene sucursales en Madrid ni vendedores ambulantes por las calles.

Para evitar dudas, ruidos y escándalos.—Ag.

4691

## ASMA, TOS, CATARRO Y TISIS.

Las píldoras de Franklin son de un éxito seguro, eficaz é infalible contra toda clase de toses. Caja 20 rs.

## ENOLADO TONICO ESTOMACAL.

Vino de gran utilidad para los convalecientes. Botella 20 rs.

## PILDORAS INGLESAS.

Especiales contra la purgacion y flujo blanco. Caja 48 rs. Farmacia de Escolar, plaza del Angel, núm. 3 (4.734)

## ASMA. CIGARRILLOS CLIMENT.

El mejor específico conocido y que cura radicalmente el asma, tos, catarros, constipados, neuralgias del pecho, del corazon, tisis en primer grado, etc.

8 RS. CAJA EN TODA ESPAÑA.

Exigir en cada caja el retrato, firma, rúbrica del inventor y sello de la casa.  
En Madrid se venden en la botica de Moreno Miquel, Arenal, 2.  
En provincias: Alcoy, Alfonso y Giner.—Albacete, Martinez.—Alicante, Rodriguez Hernandez y Soler.—Alcira, Estruch y Camps.—Barcelona, Aguilar, rambra de Capuchinos, y Pau Viaplana, botica tras palacio.—Burgos, Barriocanal.—Burriana, Forner.—Castellon, Fabregat.—Ciudad-Real, Obon.—Denia, Comerma.—Granada, Gonzalez.—Huesca, Miravé y compañía.—Játiva, Vidal.—Logroño, Zardoya.—Malaga, Guirao.—Murcia, Martinez.—Palma de Mallorca, Juan Tous.—Requena, Gil.—Sueca, Laberia y Cubells.—Tarragona, Fontova y Mir.—Toledo, Martin Duque.—Valladolid, Bellogin hijo y Gonzalez Reguera.—Zaragoza, Zabalza Benedito.  
Depósito general con grandes descuentos: farmacia de don José Climent y Martí, calle de San Vicente, núm. 161, Valencia.

## CREMA DE NIEVE Y ALMENDRA.



EL INVENTOR L. DE BREA Y MORENO.  
nestos de los males blancos para el rostro, escama, picor de los ojos, herpes, y toda eflorescencia de la tez y las manos. Para despues de afeitarse es admirable. (No tiene sales metálicas) Médicos y 300 periódicos la recomiendan. Es buena para convalecientes de viruelas, erisipela, ictericia, tifoideas, picaduras, toda clase de manchas, costras; para curar y precaver los sabañones y para ponerla en el cutis antes de darse los polvos de fresa de nuestra invencion. Fábrica, calle de Jardines, núm. 5, Madrid. Inventor de esta Crema y del Aceite de Bellotas, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. RR. y de toda la América, Europa, Asia, Africa, y la Oceania. 6 y 12 rs. bote y 2 rs. onza. La hay sin almendra para inflamaciones y picor de toda clase de herida y para el que no le guste los olores, ni aromas. (4.723)

## CASA DE RECREO

A PAGAR A PLAZOS.

Se vende una espaciosa casa con una extensa y feraz huerta, libre de toda carga y procedente de propiedad particular y situada en una populosa villa de la provincia de Valladolid, á dos horas del ferre-carril del Norte, y en las carreteras de Valladolid y Segovia. De planta baja y construida de ladrillo; tiene más de 180 pies de fachada, con hermosas luces, por dar vista á una de las mas alegres plazuelas de la poblacion. Compuesta de espaciosas habitaciones, panera alta y baja, bodegas, cuadra, cobertizos, corrales con pozo y cuantas dependencias son necesarias para la productiva cria de aves y animales domésticos, forma un conjunto á la vez de utilidad y de puro recreo. Formando parte integrante de la casa y unidas á la misma y cercada de sólida tapia, están las seis obradas que componen los jardines, y huerta, poblada con más de un millar de frutales, muchos procedentes del extranjero, y abundosos en esquisitos y variados frutos. La excelente calidad del terreno hace producir abundante fresa, rica grosella y tiernas hortalizas que alcanzaron justo premio en la Exposicion de 1874. El palomar para más de dos mil palomas, que allí se encuentra, ha servido de modelo para los construidos despues en la comarca, así como la conejera y colmenar, rodeado de frondosos romeros y otros arbustos plantados ad hoc. Por último, para el riego de tan extensa posesion, además de dos norias sembradas de piedra y ladrillo, y con abundantes aguas que se iluminan con máquinas de hierro y bronce de los mejores y más modernos sistemas, existe un bonito estanque de igual construccion de las norias, redondo en su forma y de 340 pies de circunferencia con una fuente en el centro, con juego de aguas que pueden elevarse á 23 pies de altura, con un barquito de paseo para dos ó tres personas y poblado de delicadas tencas y otros peces.

## EPISODIOS NACIONALES.

Novelas históricas á 2 pesetas tomo.—Por suscripcion, los diez tomos de la segunda série, 45 pesetas en la administracion, Barco, 2 duplicado, Madrid.

Se ha publicado *El equipaje del Rey Jose*, una de las mas notables obras del señor Perez Galdós, cuyas novelas, algunas ya reimprimadas, se venden en la administracion del periódico de educacion y labores del bello sexo *La Guirnalda*, en donde tambien se encontrarán las preciosas novelas *El quinto*, por Conscience, y *Los prisioneros del Cáucaso*, por Maistre. Las dos en tomo á 1 real. *La batalla de la vida de Dickens*, por Maistre, trabajo de oro, por Edgar Poe. Cubas en un tomo, por 2 rs.

Para los primeros dias de Diciembre se pondrá á la venta el tomo *Memoorias de un cortesano de 1815*. (4.747)



**CHOCOLATES**  
**CAFÉS Y TÉS.**  
MADRID, año 1875.  
MADRID, año 1871.  
VIENA, 1873.  
VIENA, 1873.  
**CHOCOLATES**  
**CAFÉS Y TÉS**  
DE LA  
**COMPAÑIA COLONIAL**  
FUNDADORA EN ESPAÑA  
DE LA INDUSTRIA DE CHOCOLATES AL VAPOR.  
QUINCE MEDALLAS DE PREMIO.  
Depósito general, calle Mayor, 18 y 20.  
MADRID.

1867 L. LEGRAND 1873  
PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS  
PARIS 207, rue Saint-Honoré, 207, PARIS  
**JABON-ORIZA**  
PARIS VIENNE  
Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas.  
El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. O. REVELL); indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.  
CREMA-ORIZA ORIZA-LACTE  
para blanquear, suavizar y refrescar el cutis contra las pecas y los arrugas  
AGUA TONICA QUININA LEGRAND Y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM  
Preparaciones segun las formulas del Dr. CHOMEL para el aseo de la cabeza, regenerar los cabellos impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo.  
En casa de los principales perfumeros y perfumistas de Francia y España.—Madrid por mayor agencia franco-española, 31, calle del Sordo. Por menor señores Moreno Miquel, S. Ocaña, Frera, Morales y P. Garcia.

PILDORAS VEGETALES AZUCARADAS  
**EAU DES FÉES SARAH FÉLIX**  
De todas las especialidades para teñir el cabello y la barba, esta es la única tintura que ha sido admitida en las grandes Exposiciones de Francia y del extranjero. En la de Viena, ha obtenido el diploma de mérito despues del analisis que de este producto se ha hecho. Esta distincion garantiza su inocuidad y justifica la boga cada vez en aumento que goza.  
Tal distincion preserva al publico contra los accidentes por desgracia muy frecuentes que ocasionan las irritaciones nocivas que tanto abundan.  
ENOUVELEMENTE TAMBIEEN EN LA PERFUERIA DES FÉES DE SARAH FÉLIX  
43, rue Richer, Paris.  
LA POMMADE DES FÉES ET L'EAU DE TOILETTE DES FÉES  
AVISO IMPORTANTE  
Mme SARAH FÉLIX previene á su numeroso clientela que próximamente cambiará el color de los frascos Agua de las Hadas (Eau des Fées). El nuevo frasco llevará en sus dos lados la firma SARAH FÉLIX, grabada en el vidrio. Tiene por objeto esta medida evitar las falsificaciones de tan maravilloso descubrimiento.  
Por mayor en Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. Por menor, en las principales Parfumerías y Peluquerías.

**BRISTOL.**  
Regulan todos los desarreglos biliosos, curan con certeza todas las enfermedades de  
**El estómago,**  
**El Hígado**  
**Los Intestinos,**  
y son extremadamente fáciles de tomarse, por razon de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna.  
Pruébense y recuérense con ellas la salud pública.  
De venta en todas las Boticas y Droguerías, y al por mayor señores Ferrer y Batlle, agentes en Barcelona. (4263)

**POLONIA SANZ**  
Curacion radical de todas las enfermedades de la boca.—Es una medicina de nueva diente é raigon (4 rs.). Limpia la boca, 40; empastar de 8 á 20; orificar de 30 á 60; dientes, de 20 á 40; dentaduras; completas de 500 á 2.000.  
Arenal, 8, pral. (465)

**VENTA DE UN COTO REDONDO.**  
de unas 480 obradas de tierra, divididas en dos partes desiguales por un rio de constante caudal de aguas, con una casa de 7.300 pies superficiales y rodeada de jardines y arboles frutales, que produce de 25 á 30.000 rs. líquidos.  
Su proximidad á cinco estaciones del ferre-carril del Norte, los buenos caminos de comunicacion á las mismas, entre los que se cuenta una carretera del Estado, la abundancia de aguas de manantiales propios, la superior calidad del terreno y de las tres grandes huertas destinadas á hortalizas y viveres, los grandes estanques para cria de peces, el crecido número y sorprendente desarrollo de sus 60.000 arboles de las especies de olmos, alamos, chopos, fresnos, encinas y pinos donde se alberga abundante caza y los derechos que el propietario tiene sobre algunos saltos de agua, lo hacen á propósito para crear ó situar un establecimiento industrial y agrícola, á la vez que un sitio de recreo, que no se encuentra otro en Castilla y en las inmediaciones de Valladolid y de Madrid, de donde se puede ir y volver en menos de 24 horas. (923)